

FLAMBEAU

des démocrates

HEBDOMADAIRE D'INFORMATIONS, D'INVESTIGATIONS, D'ANALYSES ET DE PUBLICITE

N°557 du Jeudi 13 Septembre 2018 PRIX : 250 F CFA

Après 3 jours d'obsèques nationales

Kofi Annan inhumé ce Jeudi

Editorial

**Embouteillage
à la gare**

Amélioration du cadre de vie au Togo

**Lomé plus propre
grâce à ANASAP**



Jean-Claude Kassim Brou,
Pdt de la commission de la Cédéao

**1^{ère} réunion du Comité de suivi
de la feuille de route de la Cédéao**

**Des annonces...
des attentes et
des avancées**

Coin littéraire

Compère Général Soleil, Jacques Stephen ALEXIS

Jacques Stephen ALEXIS est un écrivain haïtien qui a porté le même tragique destin que Hilarion, le personnage principal de son roman *Compère Général Soleil*. Il fut assassiné dans un pays où la main armée de la dictature fasciste protectrice de ses propres intérêts craint l'efflorescence de la démocratie comme le diable le bénitier.

L'ouvrage, pour historique qu'il est, convoque la douloureuse mémoire de l'hécatombe des ouvriers haïtiens travaillant dans les cannes en 1937, en République dominicaine par les soldats des capitalistes américains plus poussés vers l'exploitation à bon marché de la main-d'œuvre fidèle à l'idéologie communiste que vers l'amélioration de ses

conditions de vie et de travail.

L'élément perturbateur qui servira de levain à la pâte de l'intrigue du roman est celui de Hilarion Hilarion, jeune chômeur rongé par la faim, qui se fait coupable d'un cambriolage nocturne. Mis aux arrêts, il rencontre en prison Pierre Roumel, un communiste invétéré dont les paroles insufflent un souffle nouveau à la vie qui s'essouffle dans le mouvoir de la misère. A sa sortie de bagne, le pauvre clochard Hilarion convole en justes noces avec Claire-Heureuse avec qui il a tenté tant bien que mal de rafistoler et ravauder les fils coupés de la toile de sa vie de gueux et se retrouve par la suite engagé au service du riche ministre Paturault qui fait, lui, la fête alors que la famine ronge les côtes rachitiques et pitoyables du



peuple qui érige les grèves diarrhéiques et l'insurrection endémique matée de façon effroyable par l'armée comme arme de combat. La démente surréaliste de Claire-Heureuse, l'assassinat sous les yeux de sa femme, sur

la route de l'exil, de Hilarion et surtout le décès par morsure de chien de leur unique enfant dessinent le florilège de drames désolants sonnant le glas de l'intrigue.

Roman historique tra-

versé du terminus ad quo au terminus ad quem par une fibre réaliste, *Général Soleil Compère* n'est pas seulement un gros plan sur l'anémie démocratique dégénérant en anomie politique, c'est aussi le roman de l'espoir en un avenir éclatant en gestation. « C'est le soleil ! le jour ne devrait-il pas venir ? »p348, dit Hilarion dans son agonie devant le conduire à la porte du non-retour. Le soleil ici symbolise l'avenir qui pointe à l'horizon que scrute le personnage principal en poussant son dernier rôle. C'est lui qui trace la voie à suivre, il est le guide : « la grande vérité, c'est que le soleil d'Haïti nous montre ce qu'il faut faire »p349.

Oscar SEKAYA

OTR
OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES

LES PRIX BAISSENT

Les carnets de factures normalisées avec TVA / sans TVA

~~3 000 FCFA~~ **1 500 FCFA**

La planche de vignettes

~~10 800 FCFA~~ **2 700 FCFA**

FEDERER POUR BATIR
www.otr.tg



OBSERVATOIRE TOGOLAIS DES MEDIAS

Instance d'Autorégulation des Médias, Tribunal des Pairs

Avis d'appel à candidature

L'Observatoire Togolais des Médias (OTM) lance un appel à candidature pour le poste de représentant de la société civile au sein de l'Observatoire. Toute personne désireuse de postuler est priée de déposer son dossier sous pli fermé avec la mention «**candidature pour le poste de représentant de la société civile,**» au secrétariat de l'OTM sis à Klikamé, rue entre l'ANPE et l'ancienne église catholique, allant vers les rails ou à l'adresse mail : otmmedias@gmail.com

Pour toute information contacter le **22 50 12 82 / 90 04 09 49.**

Conditions à remplir :

- s'intéresser au monde des médias ;
- être disponible à travailler pour une presse libre et responsable ;
- être absolument de la société civile (appartenir ou ayant appartenu à une association).

Le dossier de candidature doit comporter :

- une **lettre de motivation**
- un **Curriculum vitae détaillé.**

La date limite du dépôt de candidature est fixée au **vendredi 28 septembre 2018 à 17h00.**

Lomé, le 12 septembre 2018

Le Président

Aimé Dodzi Komla EKPE

BP : 30 277 Lomé -TOGO Tél : 22 50 12 82 Cel : 90 04 42 15

EDITORIAL

Embouteillage à la gare

Tout le monde descend ? Ou tout le monde s'embarque ? La question, les acteurs politiques togolais se la posent après la première réunion du Comité de suivi de la feuille de route de la Cédéao. Comme l'habitude est une seconde nature, les Togolais ne se mettront jamais d'accord sur l'essentiel. Après l'attente du 31 juillet pour engager la marche de la sortie de crise, il faut encore que les Togolais attendent les prochains jours pour savoir quel chemin emprunter dans le processus électoral qui a cours.

La question de la Céni, puisque c'est d'elle qu'il s'agit, constitue un point d'achoppement. Me Agboyibo, la semaine passée, mettait le train sur les rails et envisageait le parcours tout comme le terminus. Et pendant qu'on y était encore à se demander comment le train allait entamer sa marche, Gilbert Bawara confirme que le train était parti et qu'il fallait à la longue file qui attendait de savoir que la marche arrière n'était pas possible et qu'il faille, pour ce groupe de voyageurs indécis, courir pour le rattraper.

Juste à la première gare, il est difficile de savoir la conduite à tenir après toutes les bisbilles, les incompréhensions, la guerre de tranchée qui font rage. La C14 avait-elle eu tort de ne pas prendre les places à elle attribuées par la Céni en attendant de porter ses griefs devant le Comité de suivi ? La caravane du parti au pouvoir était-elle bien inspirée en avançant pendant que les chiens aboient ? Les interrogations ont toute leur portée comme les deux camps ont aussi des explications bien argumentées sur le sujet.

Il faut donc attendre le retour des facilitateurs pour prendre ce train qui, déjà à la première gare, enregistre un embouteillage monstre qui interpelle sur son départ à l'heure prévue. Sûrement qu'avant ce terminus, beaucoup de surprises sont attendues à la gare ou dans le train. Me Agboyibo a vraiment trouvé la caricature exacte de la situation post-feuille de route, Bawara s'y plaît bien et ne manque pas l'occasion de créer l'embouteillage à la porte du fameux train du président du Car...

Silence donc, tout le monde attend la locomotive pour traîner les wagons. Puisqu'il est difficile de trouver une locomotive sur place, la Cédéao envoie ses facilitateurs.

Isaac Tonyi

Feuille de route de la CEDEAO et première réunion du comité de suivi

Des annonces... des attentes et des avancées

Lundi 10 et mardi 11 septembre, le comité de suivi de la CEDEAO a tenu, à Lomé, sa première réunion de travail avec les protagonistes de la crise togolaise. Au-devant des discussions, le Président de la Commission de l'espace communautaire ouest-africain, Jean-Claude Kassi Brou. A l'arrivée, des avancées, des attentes déçues et des annonces. Retour sur deux jours de travaux et de suspense.

La mission était annoncée maintes fois, mais reportée sine die. Mais cette fois-ci était la bonne. Le comité de suivi mis en place dans le cadre de la feuille de route pour une sortie de crise apaisée au Togo a tenu sa toute première réunion cette semaine. Conduite par le Président de la Commission de la CEDEAO, l'Ivoirien Kassi Brou, cette mission a, de façon globale, informé les protagonistes de ce qui a été fait par les facilitateurs depuis la publication de la feuille de route, le 31 juillet dernier.

Des annonces

En clair, on retiendra le recrutement, par la Commission, des experts juristes et constitutionnalistes en vue d'assister les Togolais dans le processus électoral devant déboucher sur la tenue, le 20 décembre prochain, des législatives. Par ailleurs, la mission a également informé du recrutement des experts pour le recensement biométrique, en ce qui concerne la refonte du fichier électoral. Ce n'est pas tout. Vingt (20) observateurs sont également recrutés, avec pour mission, l'observation du processus électoral, de même que l'intention de recruter un autre expert qui sera chargé d'auditer le fichier électoral. Somme toute, des personnes ressources mises au service du Togo. Ceci, dans l'optique de rendre plus crédible et acceptable, le processus électoral, de la révision du fichier à la tenue des élections en passant par le recensement électoral.

Des attentes

Seul bémol, la question de la CENI dont la Coalition exige la recomposition, n'a pu trouver d'issue favorable. En effet, la qualifiant d'illégitime dans son format actuel, la coalition fait toujours de la dissolution de la CENI actuelle qu'elle qualifie d'illégitime, en faveur d'une commission plus paritaire, son leitmotiv. Mais pendant que celle-ci poursuit de plus belle ses travaux, la mission a plutôt inversé ce dossier si brûlant dans les mains des deux facilitateurs attendus à Lomé, probablement dans la semaine prochaine. Ce qui n'est pas du goût des premiers responsables de la Coalition des 14 formations politiques qui insinuent un marché de dupes.

Au premier rang, le Président national du Comité d'Action pour le Renouveau (CAR) qui a exprimé sa désapprobation. « *Le problème clé du moment, c'est le fait que la CENI soit en train de fonctionner et d'accomplir les tâches comme si elle était normale. Nous sommes dans une situation de crise et*

ce à quoi on s'attendait, c'est que cette rencontre soit un moment de recherche de solution. Mais j'ai constaté le long des débats, qu'on a tourné autour du pot », a expliqué l'ancien Premier ministre qui parle, par conséquent, d'« amorce angoissante d'échec ». « *Globalement, j'ai le sentiment que nous sommes dans un marché de dupes !* », a-t-il poursuivi.

Sur quel pied danser ?

Entre les avancées concernant le recrutement des experts qui

prendront fonction le 17 prochain, les frustrations de la C14 et ses attentes, l'arrivée des facilitateurs Nana Akufo-Addo et Alpha Condé s'annonce si fastidieuse. Ceci, en vue du dénouement de l'imbricolage jusqu'alors persistant autour du sujet lié à la CENI. Mais déjà, la majorité présidentielle envoie des signaux. « *Le pouvoir n'entend pas se prêter à des débats qui participeraient davantage ou de manœuvres pour enliser le pays dans des discussions interminables* », a laissé entendre le ministre Gilbert Bawara, membre de la délégation du pouvoir. Est vivement souhaitée la venue des facilitateurs pour trancher sur la délicate question de la CENI.

Magloire TEKO

Réactions des acteurs

Bawara veut avancer, Agboyibo aboie, la Cédéao maintient le suspense !

Très attendue après la rencontre du 31 juillet 2018 à Lomé où la feuille de route de la Cédéao a été dévoilée, la première réunion du comité de suivi de la feuille de route s'est tenue à Lomé en début de semaine. Houleuse, la rencontre entre parti au pouvoir, la C14 et les émissaires de la Cédéao, membres du comité de suivi a achoppé sur le point essentiel de la Céni.

S'il y a quelque chose à retenir sur le passage du comité de suivi, c'est, bien-sûr, la discorde autour de la composition de la Céni. Les premières réactions des acteurs au sortir des assises font une part belle à la recomposition ou non de la Commission Electorale Nationale Indépendante. Si, pour Bawara, cette Céni doit continuer par avancer, « l'essentiel, c'est que l'ensemble du processus continue à avancer, s'il y a des préoccupations les représentants des facilitateurs et le président de la commission de la Cédéao vont en rendre compte aux facilitateurs », répond le ministre de la Fonction Publique sur la discorde autour de la composition de la CENI. Le processus selon ce dernier se poursuit et « le gouvernement reste déterminé et mobilisé à prendre toutes les dispositions qui s'imposent en vue de la réalisation des réformes ». La réponse de la coalition a été immédiate puisque cette dernière dans son ensemble ne partage pas l'idée de voir la Céni continuer son travail dès lors que sa recomposition n'a pas été faite. Le président du Car a été le premier au sein de la coalition à ruminer sa colère sur la question de la Céni. « Le problème clé du moment c'est le fait que la Céni soit en train de fonctionner et d'accomplir les tâches comme si elle était normale. Nous sommes dans une situation de crise et ce à quoi on s'attendait, c'est que cette rencontre soit un moment

de recherche de solution. Mais j'ai constaté le long des débats qu'on a tourné autour du pot », a tempêté le président du Car qui n'a pas caché son envie de boycotter la suite des travaux. « À un moment donné, j'ai failli quitter la salle. Mais comme nous sommes dans un groupe organisé et qu'il a été convenu de montrer notre mécontentement si la question n'a pas été abordée, j'ai gardé mon calme en espérant que ceux que nous avons placés à la tête du groupe donnent le ton », a-t-il déclaré. Les deux camps restent pour l'heure campés sur leur position en attendant l'arrivée des facilitateurs à qui sera dressé le relevé de conclusion. Le suspense sur la question de la Céni reste entier malgré l'envie du ministre guinéen de l'Industrie et des PME, Tibou Kamara, conseiller spécial du Président Alpha Condé, de penser à une recomposition. « Il est de notre devoir de contribuer à ce que la Céni connaisse la recomposition souhaitée par toutes les parties de manière à ce qu'elle contribue à renforcer le processus électoral, à ramener la confiance en son sein et surtout à assurer une participation effective de l'opposition à ce processus », a-t-il indiqué. Voilà qui peut donner des idées à ceux qui pensent que le train est déjà parti et qu'il faut que l'opposition le rattrape.

Isaac Tonyi

Retombées du sommet Chine-Afrique pour le Togo

D'importants investissements chinois attendus

Les rideaux sont tombés sur le sommet Chine-Afrique qui a permis au Togo d'activer sa diplomatie sur le plan économique. Après le forum sur la coopération sino-africaine qui a regroupé dans la capitale chinoise 54 délégations africaines, des dirigeants de l'Onu, de l'Ua ainsi que 26 organisations africaines et internationales, la délégation a entrepris une vaste campagne pour attirer les opérateurs économiques étrangers.

De cette opération de charme, pourrait pleuvoir une cascade d'investissements chinois sur le sol togolais.

Le bras armé d'investissements chinois en Afrique en soutien au Pnd

A Hangzhou où s'est tenu le premier business forum Chine-Togo, les atouts et opportunités d'investissements ont été

annoncé son intention de promouvoir et de se positionner sur plusieurs projets phares du PND (Plan National de Développement) et ce soutien est conditionné par le bon contrôle du risque lié à ces projets. « A partir du projet LCT financé conjointement avec la China Merchant, le Cadfund continuera de suivre les projets dans l'infrastructure, les parcs in-



Faure Gnassingbé en visite sur le campus Xixi d'Alibaba

le soutien au PND, le Cadfund a aussi annoncé son intérêt pour Asky Airlines. Le fonds entend investir comme partenaire stratégique au capital de cette compagnie aérienne panafricaine basée à Lomé.

Dans le secteur des mines et de l'énergie, le Cadfund va accompagner le projet de construction du barrage d'Adjralala. Il entend aussi doper la production du phosphate togolais.

Lomé dans le viseur de la Zhejiang Native Produce and Animal

Compagnie chinoise, la Zhejiang Native Produce and Animal ambitionne implanter une

usine agroalimentaire à Lomé pour desservir l'Afrique de l'Ouest. Cette compagnie s'intéresse à la transformation de tomate au Togo. Lomé devrait donc servir de base à la société chinoise. Dans un premier temps, cette compagnie envisage d'installer une petite usine pour emballage avant de déployer toute sa chaîne de production. « Nous exportons essentiellement de la tomate concentrée. Nous allons donc faire d'abord l'emballage sur place. Après si tout va bien, on transformera directement de la tomate fraîche en tomate en boîte ou en sachet », a déclaré Franck Qian, responsable de la compagnie au premier business forum Chine-Togo.

Andaz Group, le géant chinois aux portes du Togo

Attiré par les opportunités d'investissements qu'offre le Togo, le géant chinois a affiché son intention, à l'occasion de la rencontre avec le Chef de l'Etat, d'explorer des pistes d'investissements. Le groupe a identifié le secteur des transports et de l'énergie et la stratégie nationale d'électrification du Togo entre dans le viseur de cette société ainsi que la dynamique amorcée pour l'électricité pour tous en 2030.

Partenariat en vue entre le Togo et Ali Baba group

Sur le campus Xixi d'Alibaba où s'est rendue la délégation togolaise, avec à sa tête le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé impressionné par la logistique intelligente du géant chinois du commerce en ligne, a sollicité un partenariat entre Ali Baba group et le Togo. Ce partenariat pour le Togo qui compte devenir un hub logistique et numérique permettra aux jeunes togolais de bénéficier de diverses formations, tel que le programme d'incubation et de promotion du e-commerce en Afrique. **IT**

Attiré par les opportunités d'investissements qu'offre le Togo, le géant chinois a affiché son intention, à l'occasion de la rencontre avec le Chef de l'Etat, d'explorer des pistes d'investissements.

ciblés au Togo. Le Fonds de développement Chine-Afrique (China-Africa Development Fund) Cadfund, bras armé d'investis-

dustriels, l'énergie hydroélectrique, l'exploitation des ressources et l'aéronautique », a indiqué Shi Jiyang Ceo du Cadfund. Outre

Interdiction d'importation et de commercialisation du Glyphosate au Togo

L'ONG « Les Amis de la Terre-Togo » s'en félicite !

La branche locale de l'ONG « Les Amis de la Terre-Togo » était devant la presse le vendredi 07 septembre dernier. L'objectif de cette conférence de presse était de porter à la connaissance du public, son appréciation faite de la décision du gouvernement togolais interdisant, sur toute l'étendue du territoire national, l'importation et la commercialisation du Glyphosate, des pesticides non homologués et cancérigènes.

« L'ONG Les Amis de la Terre-Togo approuve cette décision du gouvernement et lance un appel pour que les dispositions soient prises pour sa mise en œuvre effective sur le terrain... ». C'est par cette déclaration que le Directeur Exécutif par

intérim de cette organisation, Elorm Kokou Amegandze, marque la pleine adhésion de sa structure à la décision du gouvernement allant dans le sens de la protection des végétaux. Et pour cause, rappelle-t-il, le glyphosate se veut un herbicide



Le directeur exécutif par intérim, Elorm Kokou Amegandze en blanc total, une substance chimique classée au rang de cancérigène probable, aussi bien pour l'homme que pour les animaux.

Ainsi donc, tout en se félicitant de cette démarche responsable du gouvernement togolais, l'ONG « Les Amis de la Terre-Togo » dit s'engager à accompagner l'exécutif national pour une application stricte de cette décision. Outre les Glyphosates, cette organisation qui œuvre à la défense de l'environnement et à la promotion du développement durable au Togo, encourage également le gouver-

utilisateurs des produits chimiques sur la dangerosité, les modes d'emploi des pesticides homologués au Togo, la promotion de l'agroécologie et l'agriculture biologique, l'investissement dans la recherche de mesures alternatives aux pesticides chimiques.

« L'ONG Les Amis de la Terre-Togo » exhorte le gouvernement togolais à mettre fin aux supputations relatives à l'interdiction ou non du glyphosate dans notre pays », a précisé Elorm Kokou Amegandze, dans sa déclaration.

Jaurès KINVI

Outre les Glyphosates, cette organisation qui œuvre à la défense de l'environnement et à la promotion du développement durable au Togo, encourage également le gouvernement à étendre l'interdiction aux Organismes Génétiquement Modifiés (OGM).

FLAMBEAU
Hebdomadaire Togolais d'information, d'investigation, d'analyse et de publicité **des Démocrates**

Nous sommes journalistes

Amélioration du cadre de vie au Togo

Lomé, plus propre grâce à ANASAP

C'est un constat général. Lomé, depuis peu, a un visage plus coquet. Bref, la capitale du Togo, aux yeux des observateurs, redevient plus propre. De jour comme de nuit, ils sont visibles, très acharnés, à divers endroits de la ville, ces hommes et femmes chargés d'exécuter cette mission. Vaille que vaille, ils rivalisent d'ardeur et d'abnégation, en vue de redonner à cette ville, son image reluisante d'antan. Au cœur de cette impressionnante métamorphose, l'Agence Nationale d'Assainissement et de Salubrité Publique (ANASAP), dirigée par le Gal Béréna Gnakoudè.

Elle a vu le jour en 2013, par décret présidentiel. L'Agence Nationale d'Assainissement et de Salubrité Publique (ANASAP), cet établissement public doté de la personnalité morale et de l'autonomie financière est investie d'une mission non des moindres. Participer ac-

l'heure à Lomé et ses banlieues, l'ANASAP déverse, sur le terrain au quotidien, des milliers de techniciens de surface, identifiables grâce à leur gilet rose, qui s'adonnent à leur mission. Laquelle va du curage et l'entretien du canal d'équilibre de la lagune de Lomé, à l'aménagement des espaces



Opération de curage de la lagune (Ahanoukopé)

ble que Lomé, la capitale togolaise, retrouve, peu à peu, son visage d'antan, reconnu par tous. « Depuis que des gens sillonnent les quartiers pour des opérations de salubrité, notre quartier devient de plus en plus vivable », se réjouit, Bertrand, 40 ans, habitant du quartier Nyekonakpoè où les abords de la lagune sont régulièrement tenus au propre. « Il fut un temps, les caniveaux dégageaient des odeurs suffocantes. Mais depuis que ANASAP a été mise sur pied, nous respirons mieux. Car, on cure régulièrement ces caniveaux. C'est une bonne démarche qui nous faisait hier défaut. On s'en félicite et nous remercions le gouvernement pour cette initiative qui nous permet d'être plus à l'aise maintenant, partout où nous sommes », appuie, pour sa part, Mansah, ménagère à Gbadago.

Renforcement institutionnel
Conformément à sa feuille de route, cette agence pro-

cède également à des opérations de sensibilisation dans les écoles et dans les communautés à la base. En janvier dernier, elle a adopté son Plan stratégique 2018-2022 avec un montant de 90 milliards de FCFA. « Ce document, explique le premier responsable de cette Agence, nous

« J'en appelle à la conscience individuelle et collective de toute la population sur la problématique de la salubrité, car la lutte contre ce phénomène commence d'abord par un changement de comportement. Il faut que chacun sache qu'il a une contribution personnelle dans cette bataille contre l'insalubrité »

permettra de mieux suivre, mieux clarifier et de mieux gérer nos actions sur le terrain ». En mars 2018, elle a bénéficié, dans le cadre du PUDC, de l'appui technique du PNUD qui l'a dotée de

matériel roulant, notamment 12 camions bennes simples et à ordures, avec un lot de pièces de rechange, sur financement du Japon. Ceci, pour desservir les banlieues de la ville de Lomé.

ANASAP, c'est également une aptitude à mieux faire face à des situations d'alerte. C'est justement ce qui explique le bien-fondé de l'opération « Togbossi 2016 », une sorte de simulation d'une gestion d'inondation dans la préfecture des Lacs.

« J'en appelle à la conscience individuelle et collective de toute la population sur la problématique de la salubrité, car la lutte contre ce phénomène commence d'abord par un changement de comportement. Il faut que chacun sache qu'il a une

contribution personnelle dans cette bataille contre l'insalubrité », exhorte le Directeur général de l'ANASAP.

Magloire TEKO

Placée sous la tutelle technique du ministère chargé de l'Urbanisme et de l'Habitat et la tutelle financière du ministère de l'Économie et des Finances, cette agence que dirige le Gal Béréna Gnakoudè travaille inlassablement à la bonne gestion des déchets, à l'assainissement et l'hygiène, à la préservation des espaces publics, entre autres

tivement à l'amélioration du cadre de vie, favorable au bien-être et à l'épanouissement des populations sur toute l'étendue du territoire national. Cinq (05) ans après, le bilan est satisfaisant et force estime et admiration.

ANASAP : Mission et mode opératoire

Placée sous la tutelle technique du ministère chargé de l'Urbanisme et de l'Habitat et la tutelle financière du ministère de l'Économie et des Finances, cette agence que dirige le Gal Béréna Gnakoudè travaille inlassablement à la bonne gestion des déchets, à l'assainissement et l'hygiène, à la préservation des espaces publics, entre autres... « Il faut reconnaître que le défi en matière de salubrité et d'assainissement est vaste. Mais nous allons d'abord prendre le taureau par les cornes, c'est-à-dire nous attaquer d'abord à la capitale en réorganisant le système de la pré-collecte, tout en procédant au renforcement de capacités de tous les acteurs du domaine pour de résultats satisfaisants et plus probants », a assuré, aux premières heures de leur mission, le Directeur général de l'Agence à nos confrères de Corpsdiplomatique.com.

Présente, pour

verts à différents niveaux de la capitale (la route de la nouvelle présidence, aux ronds-points "Colombe de la Paix" et "GTA") en passant par l'enlèvement des dépotoirs sauvages, l'entretien des bassins de rétention d'eau (Bassins Est et Ouest du Campus de Lomé).

Lomé, de plus en plus propre !

Ces hommes et femmes qui sont également d'un appui conséquent pour les CVD et CDQ à travers la mise au propre des quartiers et le ramassage des ordures sont également visibles sur les artères de la ville, à l'occasion de l'opération Ville propre. Somme toute, des ambassadeurs engagés pour l'assainissement de l'environnement. « Un environnement mal propre et malsain a un impact négatif sur la santé des populations, surtout sur les enfants qui sont très sensibles aux maladies », explique le Gal Béréna Gnakoudè. L'Officier Supérieur de l'Armée poursuit en expliquant, par ailleurs en une phrase, l'objectif assigné à sa structure par le gouvernement togolais. « Il s'agit donc de donner plus de beauté à nos villes », a-t-il précisé.

C'est donc à la faveur de cet engagement fort apprécia-

Préparatifs des législatives du 20 décembre 2018 La CENI forme 6620 candidats Opérateurs de Saisie (OPS) présélectionnés

Depuis le lundi 10 septembre dernier a démarré, à Lomé, la formation des Opérateurs de Saisie (OPS) présélectionnés par la Commission Electorale Nationale Indépendante (CENI) sur étude de dossiers, en vue de la révision électorale, pour le compte des législatives du 20 décembre prochain.

Pour cette première vague, ils sont 3310 candidats à se former au Centre Togolais des Expositions et Foires (CETEF) sur la maîtrise du kit d'enrôlement biométrique.

Il est notamment question, de façon pratique, d'outiller les candidats présélectionnés composant cette première vague sur l'enregistrement des données identitaires des élections, notamment la fi-



Une phase d'enregistrement biométrique (archives)

liation, les empreintes digitales, la prise de la photo numérique et l'impression de la carte d'électeur.

La formation est assurée par des formateurs également retenus après la procédure de formation et d'évaluation tenue, il y a quelques jours, dans la perspective du recensement électoral dont le démarrage est annoncé du 1^{er} au 8 octobre dans la Zone 1, puis du 17 au 27 octobre dans la Zone 2.

Au total, ils seront

6.200 candidats sur les 6.600 encore en lice à être retenus pour cette opération importante qui annoncera la phase active des préparatifs des législatives du 20 décembre 2018.

Ce recensement permettra d'actualiser le fichier électoral existant, en l'épurant des électeurs fictifs et décédés, tout en inscrivant de nouveaux Togolais en âge de voter, selon les prescriptions du code électoral en vigueur dans le pays.

Magloire TEKO

Après trois jours d'obsèques nationales

Kofi Annan inhumé ce jeudi à Accra !

Mort le 18 août 2018, à Berne en Suisse à l'âge de 80 ans, l'ancien Secrétaire Général des Nations Unies, Kofi Annan est inhumé ce jeudi, à Accra. La dépouille mortelle de l'illustre disparu a été rapatriée, lundi, dans son pays d'origine, le Ghana. Là, il reçoit depuis lors, les hommages dignes d'un vaillant fils du terroir et ambassadeur qui aura, durant son séjour terrestre, fièrement porté haut, le drapeau ghanéen.

L'émotion était grande, l'ambiance solennelle, lundi, au Ghana où celui qui aura été l'unique diplomate onusien issu de l'Afrique subsaharienne effectuait son dernier voyage au pays. Mais dans un cercueil re-

vre de paix, la dépouille de l'ancien Secrétaire des Nations Unies a eu des hommages, dignes de son rang, de l'Etat ghanéen.

Exposé depuis trois jours au Centre de conférence d'Accra pour un hommage natio-

« Kofi Annan était l'un des hommes les plus illustres de sa génération », avait déclaré le Président ghanéen, Nana Akufo-Addo.

couvert du drapeau bleu ciel des Nations Unies. Pour ce dernier « come-back », le corps de Kofi Annan est accompagné par sa famille au-devant de laquelle se trouvent sa veuve et ses enfants. Conformément à son riche parcours de vaillant fils du Ghana, acteur planétaire et ha-

nal, le corps de l'ancien Prix Nobel de la Paix en 2001 se repose désormais, à compter de ce jeudi, au cimetière militaire d'Accra. Du Président Nana Akufo-Addo aux membres du gouvernement ghanéen en passant par les différentes institutions de l'Etat et les populations à la



base, tous ont salué la mémoire d'un diplomate ghanéen aux dimensions planétaires et dont la bravoure et l'efficacité dans le travail lui ont valu plusieurs autres distinctions honorifiques, outre le Prix Nobel de la Paix. Prix Conscience Planétaire en 1999, prix Nord-Sud du Conseil d'Europe en 2007, Prix du Traité de Westphalie en 2008, Grand Officier de la Légion d'Honneur en 2003 etc...pour ne citer que ceux-là.

« Kofi Annan était l'un des hommes les plus illustres de sa génération », avait déclaré le Président ghanéen, Nana Akufo-Addo. Et de poursuivre : « C'est un grand frère pour moi. Il m'a donné beaucoup de con-

seils sur comment gérer des problèmes sensibles, donc c'est un tournant important de ma vie ».

Au lendemain de sa mort, une avalanche d'hommages a afflué des quatre coins du monde pour saluer la mémoire d'un diplomate hors pairs et grand artisan de la paix. L'actuel Secrétaire Général de l'ONU, Antonio Guterres a souligné l'extinction d'« une force qui guidait vers le bien ». L'ancien président américain, Barack Obama a, quant à lui, salué « son intégrité, sa détermination, son optimisme et son sens de notre humanité par-

tagée » et de poursuivre en rappelant qu'il continuera, même dans l'au-delà à « motiver et inspirer la prochaine génération ». « Nous n'oublierons jamais son regard calme et résolu, ni la force de ses combats », a tweeté, pour sa part, le Président français, Emmanuel Macron. « C'est un grand leader et réformateur de l'ONU, dira de sa part, la Première ministre britannique, Theresa May. Et Amnesty International a salué la mémoire d'un « champion de la justice, de la paix et de la dignité ».

Ce jeudi 13 septembre marquera donc la fin matérielle et existentielle sur terre d'une vie. Toutefois, le riche parcours et la noblesse des œuvres de Kofi Annan, le 7^{ème} Secrétaire général des Nations Unies, fait inscrire et pour toujours, dans le temps et dans l'espace, le nom de l'illustre disparu dans le Livre des Légendes immortelles.

Magloire TEKO

Tourisme**Le Togo devient une destination touristique d'affaires prisée selon l'OMT**

Le secteur du tourisme au Togo est-il en train de renaître de ses cendres ? La question vaut son pesant d'or face au dernier classement mondial effectué par l'Organisation Mondiale du Tourisme(OMT). Selon ce rapport, le Togo affiche un chiffre de 46% de visiteurs en 2017 derrière l'Egypte qui est classée premier pays le plus visité au monde avec 55% de visiteurs par rapport à 2016, la plus forte progression au monde. Le rapport précise que le nombre de visiteurs ayant foulé le sol africain a augmenté de 9% depuis 2017 faisant de l'Afrique le continent où le taux de fréquentation a évolué. Les chiffres parlent de 63 millions de touristes ayant visité le continent en 2017;

Cette augmentation s'explique selon l'OMT par le développement des voyages d'affaires compte tenu du contexte économique qui prévaut sur le continent. Pour le Togo, la performance réalisée, est la conséquence des dividendes engrangés par le Togo grâce à sa position de hub logistique



Ihou Attigbé, ministre du tourisme

d'excellence et de centre d'affaires de premier ordre en Afrique de l'Ouest. Elle est aussi due à l'amélioration du climat des affaires et surtout à la stabilité du pays qui pousse ces derniers temps les opérateurs économiques étrangers et investisseurs à visiter le pays pour des opportunités d'affaires.

Les opportunités d'affaires font la part belle au tourisme qui en profite, c'est la grande conclusion qu'il convient de tirer pour le Togo qui a encore beaucoup d'efforts à faire dans le secteur du tourisme surtout par rapport aux cadres d'hébergement et aux prestations requises. Les grands hôtels se comptent au bout des doigts à

l'intérieur du pays et dans les grandes villes. Tout est concentré à Lomé, la capitale qui en plus de l'hôtel Sarakawa, de l'hôtel 2 février, de l'hôtel Ibis ou encore de l'Hôtel Palm Beach a besoin de se relooker avec d'autres cadres plus attrayants. La rénovation de l'hôtel de la Paix attend toujours pendant que l'hôtel 5 étoiles promis par Faure Gnassingbé peine à s'afficher sur les ruines de la résidence les cocotiers.

Certes le chemin est encore long pour corriger le retard dans le secteur du tourisme mais il faut aussi saluer le ministre Attigbé Ihou pour la révolution entreprise dans le secteur.

IT

Réadaptation du dispositif sécuritaire du pays Le Gal Yark dresse sa guérilla

L'insécurité a repris du chemin à Lomé et ses environs. Depuis quelques mois, des vols à main armée, des braquages, des vols d'engins, des cambriolages, des profanations des mosquées et lieux de culte sont signalés un peu partout. Les forfaits sont commis avec assez de finesse que les forces de sécurité sont le plus souvent dribblées.



Conscient du grand défi à lui lancé par ces bandits de grands chemins, le ministre Yark Damehame entend réadapter le dispositif sécuritaire du pays. Reçu en émission sur une radio de la place, le général de Brigade a reconnu les failles du dispositif par rapport aux nouvelles technologies de l'information et de la communication dont se servent les « malfaiteurs ». Pour ce dernier, la porosité des frontières et la circulation des armes dans certains pays de la sous-région sont les causes de cette insécurité grandissante que répandent les délinquants reconnus par le ministre comme des repris de justice, des récidivistes. « Que ce soit le braquage, ou vol à main armée ou

encore vol d'engins, les auteurs sont connus par les services de police. La plupart du temps 90% d'entre eux sont des gens qui ont déjà commis des actes pareils mais à la sortie de prison, ils ne s'amendent pas. Ils récidivent. », a expliqué le Gal Yark Damehame qui entend changer de méthode. « Maintenant, il nous appartient, en fonction de ce que nous enregistrons ces derniers temps, de changer notre méthode de travail », a-t-il indiqué.

La guerre entre les forces de sécurité et les délinquants vient ainsi d'être lancée et pour qui connaît le ministre Yark, fin stratège, la déroute est garantie aux hors la loi.

IT

Organisation approximative du match Togo-Bénin

Elite Foot Management, une copie à revoir !

L'on peut se réjouir de la tenue sans heurts et violences du match Togo-Bénin comptant pour la 2^{ème} journée des éliminatoires de la Can 2019, cela rentre dans le cadre normal des choses puisque toutes les énergies ont été mobilisées pour que cette rencontre ne connaisse des débordements comme en 2007. Tous les regards étaient focalisés sur cet aspect au point où tout le monde a oublié que ce match se tenait au stade municipal et qu'il fallait prendre assez de précautions au niveau de la billetterie.

« Offrir plus, servir moins », voilà la devise que l'on serait tenté d'attribuer à Elite Foot Management, cette structure d'organisation d'événements sportifs qui jusque-là faisait un parcours sans faute dans le giron du sport togolais. La scène qui a prévalu aux entrées du stade municipal de Lomé, si elle avait dégénéré, lesquelles malheureusement n'ont pu trouver de réponses mardi dernier lors de la conférence de presse de la structure Elite Foot Management. On savait tous que le stade municipal de Lomé faisait 12 000 places et que le match Togo-Bénin est un match entre deux sélections et donc l'engouement serait autre qu'un match de



Les responsables d'élite foot management en conférence de presse mardi dernier pour dresser le bilan

tière d'organisation d'événements sportifs, il revient à la structure organisatrice d'authentifier les tickets d'accès et cela n'est pas du ressort des supporters. Se défendre aujourd'hui que des tickets parallèles auraient été introduits dans la masse serait reconnaître que des supporters munis de ces tickets ont eu accès au stade tout comme certains qui n'en ont pas eu accès avaient en leur possession les tickets authentiques. Rien à ce jour ne certifie que tout ce beau monde avec tickets en main les avait payés au mauvais endroit.

Parlant d'endroit, le

bli avec sa voiture publicitaire un camp de base à la devanture du stade municipal où les tickets se vendaient. Nombre des supporters qui ont acheté ces tickets n'ont pu avoir accès au stade puisque, c'est lorsque le stade a été constaté plein à une heure du match, que les dispositions ont été prises pour la fermeture des portes d'entrée. Ce qui s'est passé au stade municipal de Lomé le dimanche passé, ressemble plus à une farce, à moins que sur toute la ligne, Robert Daba et sa structure aient été surpris par les événements ou roulés dans la farine.

retrouve dans cette situation des anciens ministres des Sports, du président du Cno-Togo Kélani Bayor et aussi d'autorités sportives du continent notamment Jacques Anouma. Pas pour s'en moquer mais justement pour avoir goûté à l'amère situation, nos autorités sportives comprendront ce que vivent les anciennes vieilles gloires du football togolais interdites d'accès au stade sans ticket et surtout de comprendre les affres du manque d'infrastructures sportives dans un pays. Jacques Anouma, lui s'en va avec une idée toute faite du Togo qui, après 58 ans d'indépendance,

Ce qui s'est passé au stade municipal de Lomé le dimanche passé, ressemble plus à une farce, à moins que sur toute la ligne, Robert Daba et sa structure aient été surpris par les événements ou roulés dans la farine... il convient d'interpeller la structure Elite Foot Management à revoir sa copie pour les deux prochains matches...

match se jouait à guichet fermé et la vente de tickets au stade fut interdite et pourtant, une société sponsor de l'événement, à quelques heures de ce match, a éta-

A quelque chose malheur est bon

La colère fut à son paroxysme à l'entrée du stade face à un tel embouteillage et au refus d'ouvrir les portes aux supporters qui avaient encore leurs tickets en main ou à certaines autorités qui détenaient leurs cartes d'invitation. Ces cartes, avaient-elles aussi été frauduleusement introduites pour que les détenteurs de surcroît des autorités sportives, des hommes des médias soient bloqués aux entrées ? La question mérite d'être posée. Mais là où la situation que nous dénonçons sert de leçon pour que les problèmes d'infrastructures soient pris au sérieux par les autorités, c'est lorsque l'on

ne dispose pas de bons stades de football. Et dire qu'à son investiture en 2010 pour le compte de son second mandat, le Chef de l'Etat a promis construire des stades modernes dans toutes les préfectures du pays. Voilà à quel niveau il faut trouver le positif dans le désordre qui a eu cours le 9 septembre dernier au Stade municipal. Comme pour dire que tout le monde a appris la leçon du manque d'infrastructures sportives.

Maintenant, il convient d'interpeller la structure Elite Foot Management à revoir sa copie pour les deux prochains matches parce que plus aucun Togolais ne supporterait payer le prix de cette farce ou de cette roublardise.

Del-Jo



Des supporters furieux aux portes du stade fermées

elle aurait constitué un drame pour le Football togolais. La masse des supporters qui attendaient devant les portes d'entrée du stade, tickets en main et qui ont vu les portes leur être fermées au nez, doit pousser à des interrogations,

championnat ou de Ligue Africaine des Champions que l'As Togo Port venait de disputer. Réduire à cet effet la scène ahurissante qui s'est produite aux alentours du stade municipal de Lomé avec son lot d'actes de vandalisme exercés par les supporters qui ont tenté de défoncer les portes du stade et la réponse des forces de l'ordre qui n'ont pas hésité à bastonner d'honnêtes citoyens ayant dépensé leur argent pour payer des tickets sans avoir accès au stade, à une falsification des tickets d'entrée serait une fuite en avant. Toute la responsabilité de ce qui a failli tourner au vinaigre lors de ce match doit être endossée par cette structure parce qu'en ma-



Des forces de l'ordre bloquant l'accès au stade

FLAMBEAU
des Démocrates

Récépissé n°0317/16/05/2007HAAC
Siège social : Bd du 13 Janvier,
Nyékonakpoè 06 BP. 60364 Lomé
Tél. (+228) 26 70 04 96
e-mail : Loiclate@gmail.com
Maison de la Presse Casier N°72

Directeur de Publication
Loïc LAWSON
(90 34 63 25)

Directeur de la Rédaction
AGBESSI T. Isaac. (90 20 36 51)

Rédacteur en chef
Magloire TEKO (91 44 38 79)

Rédacteurs
Loïclas
Del-Jo
Magloire Têko
Isaac Tonyi

Correcteurs
Edgar K. DJISSENOU
Edson Dogbè

Stagiaire
Oscar Sékaya

PAO
Geodecom (22 48 00 32 / 92 63 85 58)

Imprimerie : St Louis
Tirage : 3000 exemplaires

TOUS À L'ÉCOLE

le prêt pour payer l'école de vos enfants



**BOA accompagne
la scolarité
de vos enfants**

www.boatogo.com



BANK OF AFRICA

Groupe BMCE BANK

